



ADEPFO-
Comité de pilotage de lancement

Structurer l'Office de la Montagne
(Pyrénées Haut Garonnaises)
Stage n°031/ 1001
6 novembre 2020

Durée : 15h30- 17h30 Mairie de Juzet de Luchon

Président de séance : John Palacin - conseiller régional Occitanie - conseiller municipal de Bagnères de Luchon

Présents :

M. CRAMPE Philippe	Président	Office de Tourisme Intercommunal
Mr AZEMAR Eric	Maire	Luchon
M. LERAY Michel	Conseiller municipal	Luchon
Mme ABADIE Marion	Directrice	Office de tourisme Intercommunal
M. MICOUD Jean	Directeur	Comité Départemental du Tourisme 31
M. RIVAL Patrice	Vice Président	Comité Départemental
M. LAGLEIZE Patrick	Président	Office de la Montagne
Mr VERLEYEN Marc	Chargé de dév. territorial	"Une Rivière, Un Territoire", EDF Sud-ouest
Mme BARANCO Julie	Administration RH	Syndicat Mixte Haute-Garonne Montagne
M. TERRANCLE Philippe	Directeur	PNR Comminges, Barousse Pyrénées
Mme MARCO Séverine	Secrétaire Générale	PNR Comminges, Barousse Pyrénées
M. LAGEAT Julien		FFCAM - ENTREPYP
M. GILLAIZEAU François	Hébergeur	Concept Séjour
M. MENONI Emmanuel	Expert Faune Montagne	OFB
M. MARIANDE Olivier		CRS
Mme CLEU Arielle	Consultante	Toulouse
Mme GAULIER Hélène	Pilote éducatif	ADEPFO Pyrénées

+ Représentants du groupe de travail :

Philippe Petriccione / Arnaud Chinchon / Pierre Albero (Bureau des Guides et Office de la Montagne)



Déroulement de la réunion

John Palacin ouvre la réunion en rappelant à quel point ce projet d'Office de la Montagne lui tient à cœur. Ce projet rappelle que le Pays de Luchon a de l'ambition et ce COPIL va permettre de coordonner les points de vue pour faire progresser et aboutir les actions entreprises. L'Office de la Montagne a déjà reçu la validation de la région et des citoyens puisqu'il a été lauréat du budget participatif montagnes d'Occitanie terres de vie et d'innovation et a été doté d'une enveloppe budgétaire d'environ 80 000€

Hélène Gaulier précise que l'accompagnement ADEPFO, validé en CA du 9 juillet 2020 (8 journées de travail de juillet 2020 à début 2021 ; 4 journées réalisées à ce jour) vise à apporter une lisibilité aux projets de l'Office de la Montagne et à inscrire la structure sur le territoire.

Patrick Lagleize montre que l'Office de la Montagne est l'héritage d'une longue tradition des accompagnateurs et guides qui, depuis la création de la Compagnie des Guides en 1850, ont toujours été des « passeurs » et ont contribué à valoriser le patrimoine montagnard, sa culture.

Aujourd'hui, l'Office de la Montagne a besoin du soutien de tous car les guides et accompagnateurs bénévoles ne sont plus en mesure de porter seuls ces actions qui sont présentées alors même qu'elles bénéficient à l'ensemble du territoire.

S'ensuit la présentation d'un diaporama pour

-expliquer le rôle, les missions de l'Office de la Montagne, son positionnement

-montrer l'état d'avancement des 3 « chantiers » en cours et les difficultés rencontrées

Rappel des 3 projets

1/ aménagement d'un espace d'accueil de qualité, à l'emplacement actuel de l'office de la montagne : horaires adaptés, nouvelle signalétique, agencement d'un espace documentation, cartographie murale

2/ réseau pro-information : dispositif de signalement collaboratif sur l'état des sentiers et conditions en montagne sur le territoire de la CC Pyrénées Haut Garonnaise

3/ conception et mise en œuvre d'un sentier d'interprétation qui reliera Luchon à Superbagnères via les télécabines et animera le site unique de Superbagnères avec 30 panneaux et installations diverses.

Points -clefs du débat

A propos de l'aménagement du point d'accueil Office de la Montagne

Le maire de Luchon précise que la 2ème tranche de travaux pour rénover le local (isolation et rampe pour handicapés) est prévue très prochainement

Jean Micoud insiste sur le fait que la qualité d'une destination c'est de disposer d'un accueil personnalisé, efficace pour orienter, conseiller le visiteur, le pratiquant et qu'il s'agit effectivement de « redonner de la valeur aux acteurs de la montagne », de « travailler en synergie sur plusieurs échelons territoriaux ».

L'Office de la Montagne a besoin d'un poste d'agent d'accueil, à condition que celui-ci soit au contact des guides et accompagnateurs pour que ceux-ci lui transmettent la connaissance du terrain, leur professionnalisme.

Il faudrait acquérir un bâtiment où pourrait se loger à la fois l'Office du Tourisme, le Bureau des Guides et l'Office de la Montagne ainsi que la Pyrénéthèque envisagée. Reste à envisager le devenir du Musée de Luchon. On pense à la Maison de la Montagne à Pau ou à celle de Chamonix - John Palacin



La dénomination Office de la Montagne risque-t-elle de créer de la confusion avec l'Office de Tourisme ? se demande Marion Abadie.

D'après François Gillaizeau, le nom est tout à fait pertinent en ce sens qu'il illustre la partie technique de l'Office de Tourisme. Les rassembler dans un même lieu, dans un endroit plus central de Luchon serait très pertinent car permettrait de concentrer les flux de clientèle. Il faudrait aussi envisager une antenne sur Le Mourtis et dans les autres Office de Tourisme Intercommunaux du territoire, très complémentaire de Luchon.

La mise en place d'un centre de ressources avec beaucoup d'ouvrages sur le pyrénéisme demande une gestion fine d'archivage et de prêt à la consultation sur place - sans compter la nécessité de renouveler sans arrêt le fonds documentaire pour une information actualisée. Pourquoi ne pas envisager un centre de ressources numérisées ? propose Philippe Terrance.

Les guides sont assez réservés vis-à-vis de cette suggestion, peu propices pour eux à la qualité du contact humain ; l'objectif est aussi de mobiliser les habitants du territoire - qui ne connaissent pas l'Office de la Montagne - en les accueillant dans ce centre de ressources.

A propos du réseau pro-information

Le dispositif de signalement peut utiliser l'outil cartographique GEOTREK, en cours de saisie à la CC PHG. Cet outil composé d'un outil métier SIG, d'un site internet et d'une application mobile permet une gestion et valorisation fine des randonnées et activités sur un territoire. Il a été créé au niveau du conseil départemental et se décline actuellement sur l'ensemble des intercommunalités.

Il est à la disposition de tout public mais il est tout à fait possible d'en dégager une version réservée à un réseau d'acteurs locaux pour importer des données de signalement sur l'état des sentiers, de la signalétique et des conditions de pratique en montagne.

Philippe Crampe propose de programmer une réunion technique, au niveau de l'intercommunalité, en présence du développeur.

La principale difficulté de ce projet est la mobilisation des acteurs de la montagne pour utiliser l'outil et donner les signalements. Cela demande un important travail d'accompagnement, de sensibilisation, de formation auquel le conseil départemental et l'Office de Tourisme intercommunal peuvent apporter leur expérience et leur soutien.

A propos du sentier d'interprétation « Sur les traces de Pédago, l'isard rigolo »

La CCPHG propose d'assumer le portage de ce projet, pour accompagner l'équipe de bénévoles, en étroite collaboration avec l'Office de la montagne.

Pour Philippe Crampe, ce projet doit rendre plus attractif l'amorce du G10 sur le plateau et engager une vraie cohérence avec les autres sentiers initiés par la régie, l'ONCFS, l'intercommunalité

Le financement du projet n'est pas entièrement bouclé : il manque environ 20 000€. Le montage financier prévoit que 50 % de chaque panneau soit financé par l'organisme mis en avant sur le panneau (29 panneaux que l'Office de la Montagne demande de financer à hauteur de 600€ minimum). Quelques engagements ont été obtenus pour une valeur de 8000€ mais ne sont pas encore confirmés

Emmanuel Menoni propose de se rapprocher de LPO, de Pyrénées vivantes et de la DREAL pour le financement de panneaux.

Office de la montagne
66 Allées d'Etigny
31110 Bagnères de Luchon
+33 (0)5 61 89 56 08
+33 (0)6 38 02 94 33



info@office-montagne.org
www.office-montagne.org
[Facebook](#)

En conclusion

Le tour de table final montre que tous les participants sont convaincus du bien-fondé de la démarche et disposés à le soutenir.

Julien Lageat de FFCAM, Marc Verleyen de l'agence EDF « une rivière, un territoire » et Julie Barranco du syndicat Haute Garonne montagne - qui ne s'étaient pas encore exprimés - confirment leur volonté de collaboration.

Philippe Terrance suggère qu'étant donné le périmètre du futur PNR Barousse Comminges, il faudrait étendre ultérieurement le territoire de l'Office de la Montagne jusqu'au port de Balès, incluant le massif de l'Arbas et de la Barousse

Pour François Gillaizeau, on a besoin de développer la culture montagne auprès de nos enfants si l'on souhaite qu'il reste au pays et au-delà du sentier d'interprétation, c'est tout un programme d'éducation à l'environnement montagnard qu'il faut engager dans les établissements.

John Palacin remercie tous les participants, le maire de Juzet de Luchon qui a aimablement prêté sa salle et repart très optimiste quant à l'aboutissement de tous ces projets.

----- Fin du COPIL -----